

Breve Resumen Manifiesto Comunista, Capítulo 1: “Proletarios y Burgueses”

INTRO

Un fantasma recorre Europa: el fantasma del comunismo. Todas las fuerzas de la vieja Europa se han unido en santa cruzada para acosar a ese fantasma.

1. BURGUESES Y PROLETARIOS ¹

La historia de todas las sociedades hasta nuestros días es la historia de la lucha de clases. ² Hombres libres y esclavos, patricios y plebeyos, señores y siervos, maestros ³ y oficiales, en una palabra: opresores y oprimidos se enfrentaron siempre, mantuvieron una lucha constante, velada unas veces y otras franca y abierta; lucha que terminó siempre con la transformación revolucionaria de toda la sociedad o el hundimiento de las clases en pugna.

La moderna sociedad burguesa, que ha salido de entre las ruinas de la sociedad feudal, no ha abolido las contradicciones de clase. Únicamente ha *sustituido las viejas clases*, las viejas condiciones de opresión por otras nuevas.

Nuestra época, la época de la burguesía, se distingue, sin embargo, por haber *simplificado las contradicciones de clase*. Toda la sociedad va dividiéndose, cada vez más, en dos grandes campos enemigos, en dos grandes clases, que se enfrentan directamente: la burguesía y el proletariado.

Feudalismo	Mercantilismo	Capitalismo
Maestros de los gremios	Estamento medio-industrial	Industriales millonarios o burgueses modernos

Burguesía & expansión de mercados

Los descubrimientos y posteriores colonizaciones de América, África, el comercio con el Asia y la India... “imprimieron al comercio, a la navegación y a la industria un impulso hasta entonces desconocido, y aceleraron con ello el desarrollo del elemento revolucionario de la sociedad feudal en descomposición. La antigua organización feudal o gremial de la industria ya no podía satisfacer la demanda, que crecía con la apertura de nuevos mercados. Vino a ocupar su puesto la manufactura.

¹ Burguesía: se comprende a la clase de los capitalistas modernos, que son los propietarios de los medios de producción social y emplean trabajo asalariado.

Proletarios: se comprende a la clase de los trabajadores asalariados modernos, que, privados de medios de producción propios, se ven obligados a vender su fuerza de trabajo para poder existir.

² Es decir, la historia escrita, se omite la prehistoria por el desconocimiento cierto de la organización social.

³ Por maestro se entiende al miembro de un gremio con todos los derechos, maestro del mismo y no su dirigente

El vapor y la maquinaria revolucionaron entonces la producción industrial. El desarrollo de un mercado mundial (primera piedra de la globalización) comienza con el descubrimiento de América, un desarrollo que pasa principalmente por el dinamismo de las fuerzas productivas (desarrollo de la navegación, medios de transporte por tierra, del taller a la industria), el desarrollo también llega a las relaciones sociales, cuando... “la burguesía multiplicase sus capitales y relegando a segundo término a todas las clases legadas por la Edad Media (Léase pirámide de castas, en donde monarquía, nobles, religiosos y militares ocupaban los primeros puestos). Marx & Engels agregan: “La burguesía moderna, como vemos, es ya de por sí fruto de un largo proceso desarrollo, de una serie de revoluciones en el modo de producción y de cambio.”

Espoleada por la necesidad de dar cada vez más mayor salida a sus productos, la burguesía recorre todo el mundo entero. *Necesita anidar en todas partes, establecerse en todas partes, crear vínculos en todas partes.* Con gran sentimiento de los reaccionarios (léase nacionalistas y defensores de la industria nacional) ha quitado a la industria su base nacional. La introducción de nuevas industrias se convierte en prioridad para todas las naciones civilizadas, industrias con materias primas extraídas de los más distintos rincones del mundo, cuyo producto se consume en todas partes del globo. * Se referirá mas adelante a la mundialización de la producción tanto material como intelectual.

Burguesía & Política: “cada etapa de la evolución recorrida por la burguesía ha ido acompañada del correspondiente progreso político”, “ la burguesía, después del establecimiento de la gran industria y del mercado universal, conquisto finalmente la hegemonía exclusiva del poder político en el Estado representativo moderno. *El gobierno del Estado moderno no es más que una junta que administra los negocios comunes de toda la clase burguesa*”.

La burguesía ha desempeñado en la historia un papel altamente revolucionario

“Dondequiera que ha conquistado el poder, la burguesía ha destruido las relaciones feudales, patriarcales, idílicas. Ha ahogado (la burguesía) el sagrado éxtasis del fervor del pueblo (la religión es el opio del pueblo para Marx), el entusiasmo caballeresco y el sentimentalismo del pequeño burgués en las aguas heladas del calculo egoísta. Ha hecho de la dignidad personal un simple valor de cambio.”

“En una palabra, en lugar de la explotación velada por ilusiones religiosas y políticas, ha establecido una explotación abierta, descarada, directa y brutal.”

“La burguesía ha despojado de su aureola a todas las profesiones que hasta entonces se tenían por venerables y dignas de piadoso respeto. Al médico, al jurisconsulto, al sacerdote, al poeta, al hombre de ciencia, los ha convertido en sus servidores asalariados.”

“La burguesía ha desgarrado el velo de emocionante sentimentalismo que encubría las relaciones familiares, y las ha reducido a simples relaciones de dinero.”

“La burguesía no puede existir sino a condición de revolucionar incesantemente los instrumentos de producción y, por consiguiente, las relaciones de producción, y con ello todas las relaciones sociales.”

“La burguesía, a lo largo de su dominio de clase, que cuenta apenas con un siglo de existencia, ha creado fuerzas productivas más abundantes y más grandiosas que todas las naciones pasadas juntas.”

Burguesía & relaciones sociales: “Todas las relaciones estancadas y enmohecidas con su cortejo de creencias y de ideas veneradas durante siglos, quedan rotas, *las nuevas se hacen viejas antes de llegar a osificarse*. Todo lo estamental y estancado se esfuma; todo lo sagrado es profanado, y los hombres al fin, se ven esforzados a considerar serenamente sus condiciones de existencia y sus relaciones recíprocas”.

Burguesía, civilización, control y urbanización: “ la burguesía arrastra a la corriente de la civilización a todas las naciones, hasta a las más bárbaras. *Obliga* a todas las naciones, si no quieren sucumbir, a adoptar el modo burgués de producción, las constriñe a introducir la llamada civilización, es decir, *a hacerse burgueses*.” , “La burguesía ha sometido al campo al dominio de la ciudad, ha creado urbes inmensas” (control social, futura familia nuclear), “del mismo modo que ha subordinado el campo a la ciudad ha subordinado a los países bárbaros o semi bárbaros (léase Chile y sus vecinos entre otros) a los países civilizados, los pueblos campesinos a los pueblos burgueses (Teoría de la dependencia), El Oriente al Occidente. (Guerra de Irak, 11/09/01, entre otras contingencias).

“Ha aglomerado la población, *centralizando los medios de producción y concentrando la propiedad en manos de unos pocos*. La consecuencia obligada de ello ha sido la centralización política.”

“Hemos visto, pues, que los medios de producción y de cambio, sobre cuya base se ha formado la burguesía, fueron creados en la sociedad feudal. Al alcanzar un cierto grado de desarrollo estos medios de producción y de cambio, cesaron de corresponder a las fuerzas productivas ya desarrolladas. Frenaban la producción en vez de impulsarla. Se transformaron en otras tantas trabas. Era preciso romper esas trabas, y las rompieron”

“Las relaciones burguesas de producción y de cambio, las relaciones burguesas de propiedad, toda esta sociedad burguesa moderna, que ha hecho surgir como por encanto tan potentes medios de producción y de cambio, se asemeja al mago que ya no es capaz de dominar las potencias infernales que ha desencadenado con sus conjuros. Desde hace algunas décadas, la historia de la industria y del comercio no es más que la historia de la rebelión de las fuerzas productivas modernas contra las actuales relaciones de producción, contra las relaciones de propiedad que condicionan la existencia de la burguesía y su dominación.”

“Basta mencionar las crisis comerciales que, con su retorno periódico, plantean, en forma cada vez más amenazante, la cuestión de la existencia de toda la sociedad burguesa. Durante cada crisis comercial, se destruye sistemáticamente, no sólo una parte considerable de productos elaborados, sino incluso de las mismas fuerzas productivas ya creadas.”

“Durante las crisis, una epidemia social, que en cualquier época anterior hubiera parecido absurda, se extiende sobre la sociedad: la epidemia de la superproducción.” (Ejemplifíquese con la gran depresión de 1929, donde la sobre –oferta, llevó a la inflación acelerada, y a una de las crisis económicas más gigantescas en daño de la historia).

¿Cómo vence estas crisis la burguesía?

Bajo la dialéctica del destruir para construir (pacto de Fausto con Mefistófeles, y en general todo el libro, de Goethe, se basa en destrucción de lo ya explotado, para el surgimiento de nuevas formas).

“De una parte, por la destrucción obligada de una masa de fuerzas productivas; de otra, por la conquista de nuevos mercados y la explotación más intensa de los antiguos. ¿De qué modo lo hace, pues? Preparando crisis más extensas y más violentas y disminuyendo los medios de prevenirlas.”

Proletariado como mercancía: “En la misma proporción en que se desarrolla la burguesía, es decir, el capital, desarrollase también el proletariado, la clase de los obreros modernos, que no viven sino a condición de encontrar trabajo, y lo encuentran únicamente mientras su trabajo acrecienta el capital. Estos obreros, obligados a venderse al detalle, son una mercancía como cualquier otro artículo de comercio, sujeta, por tanto, a todas las vicisitudes de la competencia, a todas las fluctuaciones del mercado.”

Enajenación, Explotación e inicios de su teoría de la Plusvalía⁴: “El creciente empleo de las máquinas y la división del trabajo quitan al trabajo del proletario todo carácter propio y le hacen perder con ello todo atractivo para el obrero. Este se convierte en un simple apéndice de la máquina, y sólo se le exigen las operaciones más sencillas, más monótonas y de más fácil aprendizaje. Por tanto, lo que cuesta hoy día el obrero se reduce poco más o menos a los medios de subsistencia indispensable para vivir y perpetuar su linaje. Pero el precio de todo trabajo, como el de toda mercancía, es igual a los gastos de producción. Por consiguiente, cuanto más fastidiosa resulta el trabajo, más bajan los salarios. Más aún, cuanto más se desenvuelven la maquinaria y la división del trabajo, más aumenta la cantidad de trabajo bien mediante la prolongación de la jornada, bien por el aumento del trabajo exigido en un tiempo dado, la aceleración del movimiento de las máquinas, etc.”

“Masas de obreros, hacinados en la fábrica, son organizados en forma militar. Como soldados rasos de la industria, están colocados bajo la vigilancia de toda una jerarquía de oficiales y suboficiales. No son solamente esclavos de la clase burguesa, del Estado burgués, sino diariamente, a todas horas, esclavos de la máquina, del capataz y, sobre todo, del burgués individual, patrón de la fábrica. Y es despotismo es tanto más mezquino, odioso y exasperante, cuanto mayor es la franqueza con que proclama que no tiene otro fin que el lucro.”

“Una vez que el obrero ha sufrido la explotación del fabricante y ha recibido su salario en metálico, se convierte en víctima de otros elementos de la burguesía: el casero, el tendero, el prestamista, etc.”

⁴ Que desarrollase años después en el Capital

Los proletarios no son una casta, son una clase social ⁵ que sin embargo no tiene acceso, según Marx, a movilidad social, sin embargo ... “Pequeños industriales, pequeños comerciantes y rentistas, artesanos y campesinos, toda la escala inferior de las clases medias de otro tiempo, caen en las filas del proletariado; unos, porque sus pequeños capitales no les alcanzan para acometer grandes empresas industriales y sucumben en la competencia con los capitalistas más fuertes; otros, porque su habilidad profesional se ve depreciada ante los nuevos métodos de producción. De tal suerte, el proletariado se recluta entre todas las clases de la población.”

La lucha de los obreros: “Al principio, la lucha es entablada por obreros aislados, después, por los obreros de una misma fábrica, más tarde, por los obreros del mismo oficio de la localidad contra el burgués individual que los explota directamente. No se contentan con dirigir sus ataques contra las relaciones burguesas de producción, y los dirigen contra los mismos instrumentos de producción: destruyen las mercancías extranjeras que les hacen competencia, rompen las máquinas, incendian las fábricas, intentan reconquistar por la fuerza la posición perdida del artesano de la Edad Media.”

Marx afirma que pese a esto, esta unión no es fruto del proletariado, sino de la unión burguesa, que bajo sus intereses, ponen en movimiento a todo el proletariado, para hacerlos luchar contra los enemigos de sus enemigos. La monarquía absoluta era enemiga de la burguesía por ejemplo, es decir, contra los restos, los propietarios territoriales, los burgueses no industriales y los pequeños burgueses.

Potencial revolucionario a través de la unión del proletariado: “Como resultado de la creciente competencia de los burgueses entre sí y de las crisis comerciales que ella ocasiona, los salarios son cada vez más fluctuantes; el constante y acelerado perfeccionamiento de la máquina coloca al obrero en situación cada vez más precaria.”, “Los obreros empiezan a formar coaliciones contra los burgueses y actúan en común para la defensa de sus salarios. Llegan hasta formar asociaciones permanentes para asegurarse los medios necesarios, en previsión de estos choques eventuales. Aquí y allá la lucha estalla en sublevación.”, “A veces los obreros triunfan; pero es un triunfo efímero. El verdadero resultado de sus luchas no es el éxito inmediato, sino la unión cada vez más extensa de los obreros. Esta unión es propiciada por el crecimiento de los medios de comunicación creados por la gran industria y que ponen en contacto a los obreros de diferentes localidades. Y basta ese contacto para que las numerosas luchas locales, que en todas partes revisten el mismo carácter, se centralicen en una lucha nacional, en una lucha de clases.”

“Esta organización del proletariado en clase y, por tanto, en partido político, vuelve sin cesar a ser socavada por la competencia entre los propios obreros. Pero resurge, y siempre más fuerte, más firme, más potente. Aprovecha las disensiones intestinas de los burgueses para obligarles a reconocer por la ley algunos intereses de la clase obrera; por ejemplo, la ley de la jornada de diez horas en Inglaterra.”

⁵ Marx no alcanzó a definir clase social, mientras lo hacía en el Capital...falleció

Proletario & Burguesía, necesidad reciproca en dialéctica: “En general, las colisiones en la vieja sociedad favorecen de diversas maneras el proceso de desarrollo del proletariado. La burguesía vive en lucha permanente: al principio, contra la aristocracia; después, contra aquellas fracciones de la misma burguesía, cuyos intereses entran en contradicción con los progresos de la industria, y siempre, en fin, contra la burguesía de todos los demás países. En todas estas luchas se ve forzada a apelar al proletariado, a reclamar su ayuda y arrastrarle así al movimiento político. De tal manera, la burguesía proporciona a los proletarios los elementos de su propia educación, es decir, armas contra ella misma.”

Capas enteras de la clase dominante llegan por diversos factores a la proletarianización, aportando con sus elementos propios de educación, incluso en periodos más agudos... “una pequeña fracción de esa clase reniega de ella y se adhiere a la clase revolucionaria, a la clase en cuyas manos está el porvenir. Y así como antes una parte de la nobleza se pasó a la burguesía, en nuestros días un sector de la burguesía se pasa al proletariado, particularmente ese sector de los ideólogos burgueses que se han elevado hasta la comprensión teórica del conjunto del movimiento histórico.”

De todas las clases que hoy se enfrentan con la burguesía, sólo el proletariado es una clase verdaderamente revolucionaria. Las demás clases van degenerando y desaparecen con el desarrollo de la gran industria; el proletariado, en cambio, es su producto más peculiar.

Mercenarios hay en todas partes (o más vale él \$\$\$ que la causa): *El lumpenproletariado⁶, ese producto pasivo de la putrefacción de las capas más bajas de la vieja sociedad, puede a veces ser arrastrado al movimiento por una revolución proletaria; sin embargo, en virtud de todas sus condiciones de vida está más bien dispuesto a venderse a la reacción para servir a sus maniobras.*

Síntesis de Marx: “Las condiciones de existencia de la vieja sociedad están ya abolidas en las condiciones de existencia del proletariado. El proletariado no tiene propiedad; sus relaciones con la mujer y con los hijos no tienen nada de común con las relaciones familiares burguesas; el trabajo industrial moderno, el moderno yugo del capital, que es el mismo en Inglaterra que en Francia, en Norteamérica que en Alemania, despoja al proletariado de todo carácter nacional. Las leyes, la moral, la religión son para él meros prejuicios burgueses, detrás de los cuales se ocultan otros tantos intereses de la burguesía.”

Todas las clases dominantes en el pasado han buscado imponer su modo de apropiación, y para Marx los proletarios deben *destruir para construir* deben abolir el sistema actual por que... “Los proletarios no tienen nada que salvaguardar; tienen que destruir todo lo que hasta ahora ha venido garantizado y asegurando la propiedad privada existente.”

⁶ Lumpenproletariado (término tomado del alemán. Lumpen quiere decir “andrajos”: elementos desclasados (vagabundos, indigentes, ladrones, etc.). El Lumpen proletariado es incapaz de llevar a cabo una lucha política organizada, es inestable en el aspecto moral y propenso al aventurismo. Todo ello permite a la burguesía aprovechar al lumpenproletariado en calidad de esquirolas, componentes de bandas progromistas.

“Todos los movimientos han sido hasta ahora realizados por minorías o en provecho de minorías. El movimiento proletario es un movimiento propio de la inmensa mayoría en provecho de la inmensa mayoría. El proletariado, capa inferior de la sociedad actual, no puede levantarse, no puede enderezarse, sin hacer saltar toda la superestructura formada por las capas de la sociedad oficial.”

La burguesía socava las bases que sostienen la sociedad, el proletariado: “El obrero moderno, por el contrario, lejos de elevarse con el progreso de la industria, desciende siempre más y más por debajo de las condiciones de vida de su propia clase. El trabajador cae en la miseria, y el pauperismo crece más rápidamente todavía que la población y la riqueza. Es, pues, evidente que la burguesía ya no es capaz de seguir desempeñando el papel de clase dominante de la sociedad ni de imponer a ésta, como ley reguladora, las condiciones de existencia de su clase. No es capaz de dominar, porque no es capaz de asegurar a su esclavo la existencia, ni siquiera dentro del marco de la esclavitud, porque se ve obligada a dejarle decaer hasta el punto de tener que mantenerle, en lugar de ser mantenida por él. La sociedad ya no puede vivir bajo su dominación; lo que equivale a decir que la existencia de la burguesía es, en lo sucesivo, incompatible con la de la sociedad.”

“Así, el desarrollo de la gran industria socava bajo los pies de la burguesía las bases sobre las que ésta produce y se apropia lo producido. La burguesía produce, ante todo, sus propios sepulcros. Su hundimiento y la victoria del proletariado son igualmente inevitables.”⁷

⁷ Otro concepto ha tomar en cuenta y que no fue mencionado en este resumen, es el del *ejercito de reserva*, un “ejercito de cesantes” que garantizan el miedo para todo trabajador que quiera botarse a huelga, ya que su puesto puede ser inmediatamente ocupado por cualquiera de esos cesantes del e.r.